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9. Цели и задачи дисциплины

Целями освоения дисциплины являются: 
- повышение уровня владения иностранным языком, достигнутого в магистратуре
- овладение обучающимися иноязычной коммуникативной компетентностью для решения
коммуникативных задач в сфере профессионально-ориентированного академического
общения и научной сфере, а также для использования иностранного языка с целью
удовлетворения личных и профессиональных потребностей.

Задачи дисциплины: 
- формирование готовности самообразования средствами иностранного языка
- развитие способности к взаимодействию в рамках международных академических и

научных проектов 

10. Место дисциплины в структуре программы аспирантуры:

Дисциплина направлена на подготовку к сдаче кандидатского экзамена по иностранному 
языку. 

11. Планируемые результаты обучения по дисциплине (знания, умения, навыки),
соотнесенные с планируемыми результатами освоения программы:

Код Название компетенции Планируемые результаты обучения 

ОК-2 Готовность использовать 
современные методы и 
технологии научной коммуникации 
на иностранном языке  

Знать: особенности научного стиля речи; 
особенности устного и письменного 
иноязычного научного общения.  
Уметь: понимать основное содержание 
аутентичных научных текстов, детально 
понимать научные статьи и выделять в них 
значимую/запрашиваемую информацию; 
выстраивать монолог-сообщение о 
проводимых научных мероприятиях и 
монолог-повествование о сфере научных 
интересов; вести переписку с 
организаторами конференции и научными 
коллегами, оформлять заявку на грант на 
проведение научных исследований; 
составлять объявление о проведении 
научной конференции. 
Владеть: навыками аннотирования,  
реферирования и перевода научных статей; 
навыками диалога-расспроса с целью 
установления научных контактов. 

12. Объем дисциплины в зачетных единицах/час. – 4 ЗЕТ/ 144 часа.

Форма промежуточной аттестации:    экзамен 

13. Трудоемкость по видам учебной работы

Вид учебной работы 

Трудоемкость 

Всего По семестрам 

№ семестра № семестра 

Аудиторные занятия 52 1 сем 2 сем 

в том числе: 
лекции 

практические 36 14 22 

Индивидуальные занятия 16 6 10 

Самостоятельная работа 83 30 53 



Форма промежуточной аттестации 
(экзамен) 

9 9 

Итого: 144 50 94 

13.1. Содержание дисциплины 

№ п/п 
Наименование раздела 

дисциплины 
Содержание раздела дисциплины 

Онлайн-курс, 
ЭУК* 

1. Практические занятия

1.1 Сфера профессионально-
ориентированного 
академического общения 

Поддержание научных контактов в устной и 
письменной форме. Организация поездки на 
конференцию. Знакомство и общение с 
участниками научных мероприятий в ситуациях 
официального и неофициального общения. 
Подготовка объявления о проведении 
конференции.  
Организация международной конференции. 

Английский язык 
для аспирантов 
естественно-
научных 
факультетов -  

https://edu.vsu.ru/
course/view.php?i
d=6776 

1.2 Сфера научного общения Чтение, перевод, аннотирование и 
реферирование научных текстов. Подготовка 
заявки на грант на научное исследование. 

Английский язык 
для аспирантов 
естественно-
научных 
факультетов -  

https://edu.vsu.ru/
course/view.php?i
d=6776 

13.2. Темы (разделы) дисциплины и виды занятий 

№ 
п/п 

Наименование темы 
 (раздела) 

дисциплины 

Виды занятий (часов) 

Лекции Практические 
Индивидуальные 

занятия 
Самостоятельная 

работа 
Всего 

1 

Сфера 
профессионально-
ориентированного 
академического 
общения 

14 6 30 50 

2 
Сфера научного 
общения 

22 10 53 85 

Итого: 36 16 83 135 

14. Методические указания по освоению дисциплины:
В ходе изучения курса предусмотрено выполнение индивидуальных заданий по подготовке объявления о 
проведении конференции; написанию  заявки на грант; чтению, переводу и реферированию текстов по 
конкретной научной специальности аспиранта в объеме 600 000 печатных знаков. 

15. Перечень литературы, ресурсов интернет, необходимых для освоения
дисциплины

а) основная литература: 

№ 
п/п 

Источник 

1 
Английский язык для аспирантов и соискателей ученой степени [Электронный ресурс] / 
Гарагуля С.И. - М. : ВЛАДОС, 2015. -
http://www.studentlibrary.ru/book/ISBN9785691021985.html 



2 
English for Academics. Book 1. – Cambridge University Press and the British Council Russia. 
2014. –  175 p. 

3 
Аутентичная литература по научной специальности аспиранта. – ЭБС «Университетская 
библиотека Online», электронно-библиотечная система «Лань». 

б) дополнительная литература: 

№ 
п/п 

Источник 

4 
Розанова Л.Г – Англо-русский тематический словарь для ведения научных дискуссий / Л.Г. 
Розанова. – М. : Глосса - Пресс, 2003. – 176 с. 

5 

Щавелева Е.Н. – How To Make A Scientific Speech. Практикум по развитию умений 
публичного выступления на английском языке для студентов, диссертантов, научных 
работников технических специальностей : учеб. пособие / Е.Н. Щавелева. – М. : КНОРУС, 
2007. – 92 с. 

6 
Сафроненко О.И. – English for Graduate Science Students. Учебник английского языка для 
магистров и аспирантов естественных факультетов университетов / О.И. Сафроненко, Ж.И. 
Макарова, Н.М. Малащенко. – Изд-во: Высшая школа, 2005. – 228 с. 

7 
Сапогова Л.И. Переводческое преобразование текста: учебное пособие / Л.И. Сапогова. - 
М.: Флинта: Наука, 2009. - 315 с. 

в) информационные электронно-образовательные ресурсы: 

№ п/п Источник 

8 Поисковые системы Яндекс и Google. 

16. Перечень учебно-методического обеспечения для самостоятельной работы

№ п/п Источник 

1. 
Английский язык для аспирантов естественно-научных факультетов - 
https://edu.vsu.ru/course/view.php?id=6776 

17. Образовательные технологии, используемые при реализации учебной
дисциплины, включая дистанционные образовательные технологии (ДОТ,
электронное обучение (ЭО), смешанное обучение): учебная дисциплина реализуется с

использованием электронного обучения и дистанционных образовательных технологий 

18. Материально-техническое обеспечение дисциплины:

Наименование помещений для проведения 
всех видов учебной деятельности, 

предусмотренной учебным планом, в том числе 
помещения для самостоятельной работы, с 

указанием перечня 
основного оборудования, учебно-наглядных 
пособий и используемого программного 

обеспечения 

Адрес (местоположение) помещений  для 
проведения всех видов учебной деятельности, 
предусмотренной учебным планом (в случае 
реализации образовательной программы в 
сетевой форме дополнительно указывается 

наименование организации, с которой 
заключен договор) 

Учебная аудитория для проведения  
практических занятий: 
специализированная мебель, телевизор, доска 

маркерная, ноутбук 
ПО: WinPro 8, OfficeSTD 2013 RUS OLP NL 

Acdmc, Интернет-браузер Google Chrome 

394018, г. Воронеж,  
Университетская пл.1 

Помещение для самостоятельной работы с 
возможностью подключения к сети Интернет: 

специализированная мебель, компьютер, 
ноутбуки  

ПО: WinPro 8, OfficeSTD 2013 RUS OLP NL 

394018, г. Воронеж,  
Университетская пл.1 



Acdmc, Интернет-браузер Mozilla Firefox 

19. Оценочные средства для проведения текущего контроля и промежуточной
аттестаций

19.1. Текущий контроль 

Текущая аттестация в первом семестре проводится в виде подготовки аспирантом в письменном виде 
объявления о проведении конференции (Call for Papers).  

Текущая аттестация во втором семестре проводится в виде оформления аспирантом в письменном виде 
заявки на грант и сопроводительного письма к заявке (Executive Summary of a Grant Proposal and Covering 
Letter). 

Обе письменные работы оцениваются по зачетной системе: 

Критерии оценивания Шкала оценок 

В письменной работе использован формальный стиль, 
отсутствуют сокращенные формы, риторические вопросы, 
фразовые глаголы, разговорная лексика. Содержание письменной 
работы  отражает  необходимые разделы (для Call for Papers – 
организаторы конференции, ee тема, место проведения, условия 
участия, требования к публикации, deadlines; для Executive 
Summary – mission statement, statement of need, project summary, 
expected results, budget). 

Допущенные языковые ошибки не препятствуют пониманию 
созданного речевого произведения. 

зачтено 

В письменной работе допущены ошибки в стилевом 
оформлении. Содержание работы не отражает необходимых 
разделов. Допущенные языковые ошибки препятствуют 
пониманию созданного речевого произведения. 

Не зачтено 

Сдача заданий по чтению, переводу и реферированию текстов по научной специальности аспиранта 
производится преподавателю в размере не более 50 000 знаков за один раз. 

При переводе обучающийся должен продемонстрировать умение адекватно передать на русском языке 
содержание иноязычного научного текста с соблюдением лексических, грамматических и стилистических 
норм. 
При реферировании обучающийся должен продемонстрировать навыки компрессии текста с 
использованием приемов интерпретации, перефразирования и обобщения. Реферат текста должен быть 
логичным, завершенным и выполнен с использованием средств логической связи. Объем реферата – 7-12 
предложений. 

Оценка отлично (81-100 баллов) ставится, если обучающийся в полной мере владеет общенаучной 
лексикой и специальной терминологий по изучаемой специальности; перевод текста выполнен адекватно, с 
соблюдением лексических, грамматических и стилистических норм. В реферировании выполнена 
компрессия научного текста с использованием приемов интерпретации, перефразирования и обобщения. 
Реферат текста логичен, завершен, выполнен с использованием средств логической связи. В языковом 
оформлении допускаются 1-2 негрубые лексико-грамматические ошибки.  

Оценка хорошо (66-80 баллов) ставится, если обучающийся владеет общенаучной лексикой и специальной 
терминологий по изучаемой специальности; перевод выполнен адекватно, но имеются отдельные ошибки 
лексического, грамматического или стилистического плана. Реферат текста логичен, завершен, но 
отмечается недостаточная компрессия текста и/или незначительные неточности в использовании средств 
логической связи. В языковом оформлении допущены 3-4 лексические и/или грамматические ошибки.  

Оценка удовлетворительно (51-65 баллов) ставится, если текст переведен с грубыми нарушениями 
лексических, грамматических и стилистических норм, в реферировании наблюдаются неточности в 
передаче содержания текста, неправильное использование средств логической связи. В языковом 
оформлении допущено 5-6 лексических и/или грамматических ошибок. 



 

Оценка неудовлетворительно (50 и менее баллов) ставится, если текст не переведен или переведен 

не полностью, в переводе допущены грубые лексические, грамматические и стилистические ошибки, 

отсутствует логика в реферировании текста, в языковом оформлении допущено 7 или более лексических 

и/или грамматических ошибок. 

 

19.2. Промежуточная аттестация 

Промежуточная аттестация по дисциплине включает выполнение тестовых заданий и 
сдачу кандидатского экзамена. 

Фонд оценочных средств для промежуточной аттестации (тестовые задания) 
 

1)закрытые задания (тестовые, средний уровень сложности): 
 

БЛОК 1 
ЗАДАНИЕ 1. Choose the correct alternative to complete the Call for papers. (Выберите 
правильный вариант из предложенных для объявления о проведении конференции). 
We would like to … that the first international young scholars conference on environmental 
sciences will be held in Voronezh, Russia, on 18-20 March 2024. 

- announce 

- tell 

- write 

ЗАДАНИЕ 2. Choose the correct alternative to complete the Call for papers. (Выберите 
правильный вариант из предложенных для объявления о проведении конференции). 
Papers … allocated 20 minutes plus 10 minutes for questions. 

- will have been 

- will be 

- were 

ЗАДАНИЕ 3. Choose the correct alternative to complete the Call for papers. (Выберите 
правильный вариант из предложенных для объявления о проведении конференции). 
… of no more than 150 words should be sent by e-mail as a Word attachment to 
conferenece@vsu.ru by December 15, 2023. 

- papers 

- abstracts 

- inquiries   

ЗАДАНИЕ 4. Choose the correct alternative to complete the Call for papers. (Выберите 
правильный вариант из предложенных для объявления о проведении конференции). 
The registration … covers a set of conference materials, coffee breaks and access to Internet 
facilities. 

- money 

- fee 

- pack 

ЗАДАНИЕ 5. Choose the correct alternative to complete the Call for papers. (Выберите 
правильный вариант из предложенных для объявления о проведении конференции). 
 
The conference is organized … the American Mathematical Society. 

- in 

- by 

- at 

 

mailto:conferenece@vsu.ru


ЗАДАНИЕ 6. Choose the correct alternative to complete the Call for papers. (Выберите 
правильный вариант из предложенных для объявления о проведении конференции). 

Conference … will be available both in printed and electronic formats. 
- proceedings

- speakers

- fees

ЗАДАНИЕ 7. Choose the correct alternative to complete the Call for papers. (Выберите 
правильный вариант из предложенных для объявления о проведении конференции). 

… keynote speakers are Prof. John Milson and Dr. Christopher Hook. 
- approved

- known

- confirmed

ЗАДАНИЕ 8. Choose the correct alternative to complete the Call for papers. (Выберите 
правильный вариант из предложенных для объявления о проведении конференции). 
… for submission of proposals is November 10, 2023. 

- date

- deadline

- time

ЗАДАНИЕ 9. Choose the correct alternative to complete the Call for papers. (Выберите 
правильный вариант из предложенных для объявления о проведении конференции). 
Acceptance will be based primarily on significance and quality … contribution. 

- at

- on

- of

ЗАДАНИЕ 10. Choose the correct alternative to complete the Call for papers. (Выберите 
правильный вариант из предложенных для объявления о проведении конференции). 

The contributions of PH.D students and young researchers are particularly … . 
- rejected

- encouraged

- received

БЛОК 2 
ЗАДАНИЕ 11. Your friend is preparing a conference poster. Give him or her advice choosing 
the right answer. 
(Ваш друг готовит постерную презентацию на конференцию. Дайте ему совет, выбрав 
правильный ответ из предложенных вариантов.) 
Give your poster a title which … the main idea. 

 writes

 summarizes

 rejects

ЗАДАНИЕ 12. Your friend is preparing a conference poster. Give him or her advice choosing 
the right answer.  



 

(Ваш друг готовит постерную презентацию на конференцию. Дайте ему совет, выбрав 
правильный ответ из предложенных вариантов.) 
The key … of your poster should be understandable without any extra explanation.  

 points 

 documents 

 books 
 

ЗАДАНИЕ 13. Your friend is preparing a conference poster. Give him or her advice choosing 
the right answer. 
(Ваш друг готовит постерную презентацию на конференцию. Дайте ему совет, выбрав 
правильный ответ из предложенных вариантов.) 
Do not forget to … your name and contact information. 

 include 

 exclude 

 draw 

ЗАДАНИЕ 14. Your friend is preparing a conference poster. Give him or her advice choosing 
the right answer. 
(Ваш друг готовит постерную презентацию на конференцию. Дайте ему совет, выбрав 
правильный ответ из предложенных вариантов.) 
Use charts and … as much as possible to make your poster attractive. 

 papers 

 diagrams 

 documents 

 
ЗАДАНИЕ 15. Your friend is preparing a conference poster. Give him or her advice choosing 
the right answer. 
(Ваш друг готовит постерную презентацию на конференцию. Дайте ему совет, выбрав 
правильный ответ из предложенных вариантов.) 
Leave plenty of white space around each section to make them stand out … vividly. 

 more 

 less 

 most 

ЗАДАНИЕ 16. Your friend is preparing a conference poster. Give him or her advice choosing 
the right answer. 
(Ваш друг готовит постерную презентацию на конференцию. Дайте ему совет, выбрав 
правильный ответ из предложенных вариантов.) 
Use … colours for different kinds of information in the poster. 

 different 

 similar 

 neutral 

БЛОК 3 
 
ЗАДАНИЕ 17. Match a sentence from a summary with the part of the summary it belongs to. 
(Укажите часть реферата научного текста, к которой относится предложение.) 
The text under consideration deals with the problem of deforestation in Amazonia. 

 the beginning of the summary 

 the main part of the summary 

 the end of the summary 
 



ЗАДАНИЕ 18. Match a sentence from a summary with the part of the summary it belongs to. 
(Укажите часть реферата научного текста, к которой относится предложение.) 
The purpose of the text is to give the reader some information on how food chains work. 

 the beginning of the summary

 the main part of the summary

 the end of the summary

ЗАДАНИЕ 19. Match a sentence from a summary with the part of the summary it belongs to. 
(Укажите часть реферата научного текста, к которой относится предложение.) 
It is concluded that the destruction of the Amazon forest may be an environmental suicide for 
mankind. 

 the beginning of the summary

 the main part of the summary

 the end of the summary

ЗАДАНИЕ 20. Match a sentence from a summary with the part of the summary it belongs to. 
(Укажите часть реферата научного текста, к которой относится предложение.) 
Then the author gives a brief description of a simple food chain. 

 the beginning of the summary

 the main part of the summary

 the end of the summary

ЗАДАНИЕ 21. Match a sentence from a summary with the part of the summary it belongs to. 
(Укажите часть реферата научного текста, к которой относится предложение.) 
After that the author goes on to plane and space algebraic curves considered in algebraic 
geometry. 

 the beginning of the summary

 the main part of the summary

 the end of the summary

ЗАДАНИЕ 22. Match a sentence from a summary with the part of the summary it belongs to. 
(Укажите часть реферата научного текста, к которой относится предложение.) 
In conclusion, the author explains how primitive living organisms changed the atmosphere. 

 the beginning of the summary

 the main part of the summary

 the end of the summary

ЗАДАНИЕ 23. Match a sentence from a summary with the part of the summary it belongs to. 
(Укажите часть реферата научного текста, к которой относится предложение.) 
The title of the text under consideration is “The atmosphere and its development”. 

 the beginning of the summary

 the main part of the summary

 the end of the summary

ЗАДАНИЕ 24. Match a sentence from a summary with the part of the summary it belongs to. 
(Укажите часть реферата научного текста, к которой относится предложение.) 
According to the text, the atmosphere is a thin layer having little resistance to the artificial 
objects orbiting at 200 kilometers altitude. 

 the beginning of the summary

 the main part of the summary

 the end of the summary



ЗАДАНИЕ 25. Match a sentence from a summary with the part of the summary it belongs to. 
(Укажите часть реферата научного текста, к которой относится предложение.) 
In addition, fibre-optic cable has been installed on a large scale, enabling vast amounts of data 
to be transmitted at a very high speed using light signals. 

 the beginning of the summary

 the main part of the summary

 the end of the summary

ЗАДАНИЕ 26. Match a sentence from a summary with the part of the summary it belongs to. 
(Укажите часть реферата научного текста, к которой относится предложение.) 
To sum up, it is stated that networks should also improve our work environments and technical 
abilities. 

 the beginning of the summary

 the main part of the summary

 the end of the summary

ЗАДАНИЕ 27. Match a sentence from a summary with the part of the summary it belongs to. 
(Укажите часть реферата научного текста, к которой относится предложение.) 
The text ends with the fact that organisms at the first food chain level are called primary 
producers. 

 the beginning of the summary

 the main part of the summary

 the end of the summary

ЗАДАНИЕ 28. Match a sentence from a summary with the part of the summary it belongs to. 
(Укажите часть реферата научного текста, к которой относится предложение.) 
The text under consideration is devoted to computer networks, their creation and development. 

 the beginning of the summary

 the main part of the summary

 the end of the summary

ЗАДАНИЕ 29. Match a sentence from a summary with the part of the summary it belongs to. 
(Укажите часть реферата научного текста, к которой относится предложение.) 
It is also mentioned that more than 98 percent of natural crude rubber is a hydrocarbon 
polymer. 

 the beginning of the summary

 the main part of the summary

 the end of the summary

ЗАДАНИЕ 30. Match a sentence from a summary with the part of the summary it belongs to. 
(Укажите часть реферата научного текста, к которой относится предложение.) 
The author describes some negative consequences that are likely to happen on a global scale.  

 the beginning of the summary

 the main part of the summary

 the end of the summary

2) открытые задания (тестовые, повышенный уровень сложности):

БЛОК 1. 
ЗАДАНИЕ 1. Write the following words in the correct order to ask a conference presenter a 
question. The first word of the question begins with the capital letter. Mind the spelling and do 
not forget to put a question mark. 



(Напишите следующие слова в правильном порядке, чтобы задать вопрос выступающему 
на конференции. Первое слово вопроса начинается с заглавной буквы. Следите за 
правописанием и не забудьте поставить вопросительный знак.)  
been     How    you     doing     long     this     have     research     ? 

ЗАДАНИЕ 2. Write the following words in the correct order to ask a conference presenter a 
question. The first word of the question begins with the capital letter. Mind the spelling and do 
not forget to put a question mark. 
(Напишите следующие слова в правильном порядке, чтобы задать вопрос выступающему 
на конференции. Первое слово вопроса начинается с заглавной буквы. Следите за 
правописанием и не забудьте поставить вопросительный знак.)  
doing     this     When     research     you     did     start     ? 

ЗАДАНИЕ 3. Write the following words in the correct order to ask a conference presenter a 
question. The first word of the question begins with the capital letter. Mind the spelling and do 
not forget to put a question mark. 
(Напишите следующие слова в правильном порядке, чтобы задать вопрос выступающему 
на конференции. Первое слово вопроса начинается с заглавной буквы. Следите за 
правописанием и не забудьте поставить вопросительный знак.)  
your     Where     can     applied      the     research     of     results     be     ? 

ЗАДАНИЕ 4. Write the following words in the correct order to ask a conference presenter a 
question. The first word of the question begins with the capital letter. Mind the spelling and do 
not forget to put a question mark. 
(Напишите следующие слова в правильном порядке, чтобы задать вопрос выступающему 
на конференции. Первое слово вопроса начинается с заглавной буквы. Следите за 
правописанием и не забудьте поставить вопросительный знак.)  
have     What     on     this     publications     theme     do     you     ? 

ЗАДАНИЕ 5. Write the following words in the correct order to ask a conference presenter a 
question. The first word of the question begins with the capital letter. Mind the spelling and do 
not forget to put a question mark. 
(Напишите следующие слова в правильном порядке, чтобы задать вопрос выступающему 
на конференции. Первое слово вопроса начинается с заглавной буквы. Следите за 
правописанием и не забудьте поставить вопросительный знак.)  
Are     presented     e-library     in    your     the     publications     ? 

ЗАДАНИЕ 6. Write the following words in the correct order to ask a conference presenter a 
question. The first word of the question begins with the capital letter. Mind the spelling and do 
not forget to put a question mark. 
(Напишите следующие слова в правильном порядке, чтобы задать вопрос выступающему 
на конференции. Первое слово вопроса начинается с заглавной буквы. Следите за 
правописанием и не забудьте поставить вопросительный знак.)  
recommend     to     Whose     in     this     works     would     field     you     read     ? 

ЗАДАНИЕ 7. Write the following words in the correct order to ask a conference presenter a 
question. The first word of the question begins with the capital letter. Mind the spelling and do 
not forget to put a question mark. 
(Напишите следующие слова в правильном порядке, чтобы задать вопрос выступающему 
на конференции. Первое слово вопроса начинается с заглавной буквы. Следите за 
правописанием и не забудьте поставить вопросительный знак.)  
difficult     in     What     most     your     is     the     research     ? 



ЗАДАНИЕ 8. Write the following words in the correct order to ask a conference presenter a 
question. The first word of the question begins with the capital letter. Mind the spelling and do 
not forget to put a question mark. 
(Напишите следующие слова в правильном порядке, чтобы задать вопрос выступающему 
на конференции. Первое слово вопроса начинается с заглавной буквы. Следите за 
правописанием и не забудьте поставить вопросительный знак.)  
did     use     in     your     methods     you     research     Which     ? 

БЛОК 2. 
ЗАДАНИЕ 9. 
Read the sentence and write which part of the executive summary (mission statement, problem 

statement, project summary, expected results or budget) it belongs to. Mind the spelling. 

(Прочитайте предложение и напишите, к какому разделу заявки на грант оно относится. 

Следите за правописанием.)  

The mission of the “Step to Success” project is to improve students’ academic performance in 
Lightwood High School. 

ЗАДАНИЕ 10. 
Read the sentence and write which part of the executive summary (mission statement, problem 

statement, project summary, expected results or budget) it belongs to. Mind the spelling. 

Our school will provide students with access to computers equipped with special educational 

software. 

ЗАДАНИЕ 11. 
Read the sentence and write which part of the executive summary (mission statement, problem 

statement, project summary, expected results or budget) it belongs to. Mind the spelling. 

The “Step to Success” project hopes to enable students with special needs to enhance their 
cognitive skills in order to prepare them for further education. 

ЗАДАНИЕ 12. 
Read the sentence and write which part of the executive summary (mission statement, problem 

statement, project summary, expected results or budget) it belongs to. Mind the spelling. 

Funding of $10 300 is requested for the purchase of special educational software and hardware 
for the school’s classroom. 

ЗАДАНИЕ 13. 

Read the sentence and write which part of the executive summary (mission statement, problem 

statement, project summary, expected results or budget) it belongs to. Mind the spelling. 

Lightwood High School faces problems caused by the growing number of students having 
learning difficulties. 

3) открытые задания (мини-кейсы, средний уровень сложности):
БЛОК1 



 

 
ЗАДАНИЕ 1. Read the text below and write the main idea of the text in 1-2 sentences in 
English. Mind the spelling. 
(Прочитайте текст и напишите главную идею текста в 1-2 предложениях на английском 
языке. Следите за правописанием.) 
The Russian Academy of Sciences (RAS) is the highest scientific institution in Russia. The 
academy sees its major goals in initiating and performing scientific research into the problems of 
natural, technical, human and social sciences.  
The Academy of Sciences was established by Peter the Great in 1724 as part of his push for 
reform to strengthen Russia. From its earliest days, the Academy carried out mathematical 
research, which added greatly to the development of calculus, hydrodynamics, mechanics, 
optics and astronomy. It also made discoveries in various fields, such as chemistry, physics and 
geology. The 19th century was a time of many more contributions from the Academy. 
 
ЗАДАНИЕ 2. Read the text below and write the main idea of the text in 1-2 sentences in 
English. Mind the spelling. 
(Прочитайте текст и напишите главную идею текста в 1-2 предложениях на английском 
языке. Следите за правописанием.) 
Culture is a very difficult term to define. Everyone knows what it is, but explains it in different 
ways. For some people it means literature, music and art. Others define it as beliefs, ways of 
behaving and the ideas of a particular group. There are as many definitions of culture as there 
are different societies. 
There is an idea of two types of culture: culture with a capital C and culture with a small c. 
Culture with a capital C refers to music, literature and the visual arts. It also includes facts and 
statistics about a national group or society. Culture with a small c refers to beliefs, values, 
traditions and the everyday life of a particular community. 
But whatever the definition, one thing we can all agree on is that culture is about being unique 
and different. 
 
ЗАДАНИЕ 3. Read the text below and write the main idea of the text in 1-2 sentences in 
English. Mind the spelling. 
(Прочитайте текст и напишите главную идею текста в 1-2 предложениях на английском 
языке. Следите за правописанием.)  
Ecotourism is a recent development in the tourist industry. It was created in its current form in 
the 1980s but became first well known when the United Nations declared the year 2002 to be 
the International Year of Ecotourism. Ecotourism is an environmentally responsible travel to 
natural areas in order to enjoy and appreciate nature that promote conservation. These areas 
have a low visitor impact and provide active socio-economic involvement of local people. Many 
ecotours employ native guides who can help visitors appreciate the natural and cultural 
significance of their experience. Ecotourism can also provide an economic development for 
local communities and can increase the level of education among travelers, making them more 
enthusiastic agents of conservation. 
 

 
Для оценивания выполнения тестовых заданий используются следующие критерии  и 

шкалы оценивания: 
1) закрытые задания (тестовые, средний уровень сложности): 

 1 балл – указан верный ответ; 

 0 баллов – указан неверный ответ, в том числе частично. 
2) открытые задания (тестовые, повышенный уровень сложности): 

 2 балла – указан верный ответ; 

 0 баллов – указан неверный ответ, в том числе частично. 
3) открытые задания (мини-кейсы, средний уровень сложности): 

 5 баллов – задание выполнено верно:  



 главная идея текста выражена правильно, соблюден требуемый формат (наличие
вступления, типа –  the main idea/purpose…/this text…); допускается не более двух
негрубых лексико-грамматических ошибок и/или не более двух орфографических ошибок;

 2 балла – выполнение задания содержит незначительные ошибки:
 Выполненное задание содержит незначительные ошибки: имеется незначительное
нарушение формата, допускается не более четырех лексико-грамматических ошибок
и/или не более четырех орфографических ошибок;

 0 баллов – задание не выполнено или выполнено неверно:
 главная идея текста выражена неверно, понимание главной идеи текста затруднено
из-за множества лексико-грамматических и орфографических ошибок.

Выполнение тестовых заданий оценивается по зачетной системе: зачтено – 51 балл и 
выше,  

не зачтено – 50 баллов и ниже. 

Кандидатский экзамен проводится устно и включает в себя три задания. 
Первое задание предусматривает изучающее чтение и перевод  оригинального текста по 

научной специальности аспиранта объемом 2500–3000 печатных знаков с последующим 
изложением извлеченной информации на иностранном (английском) языке. На выполнение 
задания отводится 45 минут.  

Второе задание – беглое (просмотровое) чтение оригинального текста по научной 
специальности аспиранта и краткая передача извлеченной информации на языке обучения. 
Объем текста – 1500–2000 печатных знаков, время выполнения –  5 - 7 минут.  

Третье задание – беседа с членами экзаменационной комиссии на иностранном (английском) 
языке по вопросам, связанным со специальностью и научной работой аспиранта. 

Для оценивания результатов обучения на экзамене используется 4-х балльная шкала: 
«отлично», «хорошо», «удовлетворительно», «неудовлетворительно». 

 Шкала критериев оценивания 

Критерии оценивания Оценка 

Научный текст понят правильно, стратегии изучающего/ 
просмотрового чтения использованы верно. При изложении 
содержания текста реализованы требуемые умения 
компрессии текста. Перевод текста/фрагментов текста на 
родной язык свидетельствует о точности и полноте понимания. 
Тема исследования освещена полно и глубоко. Языковые 
ошибки, допущенные в высказывании по теме исследования и 
при изложении содержания научного текста, не препятствуют 
эффективному общению. 

Отлично (81-100 баллов) 

Научный текст в основном понят, стратегии 
изучающего/просмотрового чтения использованы верно. При 
изложении содержания текста реализованы требуемые умения 
компрессии текста. Перевод текста/фрагментов текста на 
родной язык свидетельствует о понимании текста, однако 
имеются отдельные погрешности. Тема исследования 
освещена полно. Языковые ошибки, допущенные в 
высказывании по теме исследования и при изложении 
содержания научного текста, незначительно снижают 
эффективность общения. 

Хорошо (66-80 баллов) 

Научный текст понят фрагментарно, стратегии 
изучающего/просмотрового чтения использованы 
недостаточно. При изложении содержания текста отмечается 
недостаточная его компрессия. Перевод текста/фрагментов 
текста на родной язык выполнен с грубыми погрешностями. 
Высказывание по теме исследования и изложение содержания 

Удовлетворительно 

(51-65 баллов) 



научного текста характеризуются достаточно большим 
количеством языковых ошибок, негативно влияющих на 
эффективность общения. 

Научный текст не понят, стратегии 
изучающего/просмотрового чтения не реализованы. 
Изложение текста и его перевод на родной язык не позволяют 
судить о его содержании. Высказывание по теме исследования 
и изложение содержания научного текста характеризуются 
большим количеством языковых ошибок, препятствующих 
общению. 

Неудовлетворительно 

(50 и менее баллов) 

Итоговая оценка складывается из оценки, полученной на экзамене (50%), и оценки, 
полученной за выполнение индивидуальных заданий (50%). Оценка за выполнение 
индивидуальных заданий складывается из оценки за перевод и реферирование текстов по 
специальности в объеме 600 000 печатных знаков (80%), написания объявления о проведении 
конференции (10%), заявки на грант (10%). 


